
近日，娃哈哈推出了价值 98 元的特别版营养快线，并

附赠“营养快线彩妆礼盒”。彩妆礼盒中，包含了两瓶经典包

装的营养快线和两款不同色系的彩妆盘，其中一个偏橘色

调的彩妆盘被网友纷纷夸赞“配色好看，想尝试！”
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从 11 月 21 日开始，娃哈哈董事

长兼总经理宗庆后及其女宗馥莉先后

在微博为该系列产品预热———此前，

宗庆后的微博已经近 27 个月没有更

新，宗馥莉的上一条微博也停留在

2018年 6月。而两人再次在微博社交

平台露面，都是为了此次活动进行宣

传。娃哈哈推出的彩妆盘，受到了广大

网友的欢迎。娃哈哈官方微博于 11月

26 日发出的抽奖微博，转发数已经将

近 3 万条。

有不少品牌尝试着从食品行业跨

界去做彩妆护肤类产品。食品品牌们

每一次推出跨界新品，几乎都会在网

络上引起一番热议，成为名副其实的

“跨界网红”。

但是，成为“网红”，便有“钱途”

吗？

单兵作战
娃哈哈出了彩妆盘
泸州老窖香水火了一阵

从 11 月下旬开始，@ 娃哈哈官

方账号持续在微博进行预热，直到 12

月 1 日，娃哈哈微信公众号中的商城

哈宝游乐园正式开卖特别版营养快

线。

虽然在其购买页面无法看到具体

的销量数字，但哈宝游乐园的客服告

诉记者，“这是售完即止的活动。”截至

12 月 4 日下午 16 时，限量 5000 份

的产品仍然可以进行购买。

娃哈哈相关负责人告诉记者，“彩

妆盘只是特别版营养快线的赠品。娃

哈哈暂时没有转型做彩妆的打算，选

择彩妆产品，是因为目前这个品类在

年轻人中的话题度和普及度很高，比

较合适承载一些富有新意的尝试。”

“一直以来，娃哈哈在营销上面没

有投入太大的精力。随着消费者的更

新换代，我们也想尝试一些新的事物，

之前尝试过AD钙奶味月饼，没想到

很受欢迎，上线 1秒内就被抢购一空。

我们想让消费者知道：娃哈哈的品牌

形象正在发生变化，变得更有趣、更多

元，不再那么有距离感和年代感。”

同样是以饮品起家的泸州老窖和

农夫山泉，在跨界经营上面临着和娃

哈哈同样的问题———他们都是以单一

品牌推出跨界产品。
泸州老窖作为售卖白酒的品牌，

其推出的跨界产品也与主营产品搭上
关系，所推出的名为“泸州老窖顽味”

的香水，因为香味受到网友们的广泛

关注。2018年 2月，泸

州老窖方面相关人士

曾向媒体透露，首批 2

万瓶香水上市几天即

已售罄，这一跨界带

动了品牌天猫官方旗

舰 店 销 售 量 增 长

941% ，PV 增 长

1870%。

然而，在热度退

却之后，该款香水的

销量呈断崖式下跌。

记者发现，无论是在

官网还是在其天猫旗舰店，其月销量

都在 250瓶以下。

同样以饮品起家，农夫山泉选择

跨界做面膜产品。2017 年年末，农夫

山泉推出的三款补水型护肤品都主打

“天然桦树汁”的保湿功效。农夫山泉

董事长钟睒睒在接受媒体采访时曾

称，很早以前就有人希望农夫山泉推

出保湿型的产品，“我们毫不怀疑我们

的方向，我们的产品是颠覆性的。”

记者发现，其中两款定价超过

200 元的保湿液月销售量均不足 200

件。值得一提的是，在该款面膜后续的

新闻稿件中，“该款产品为农夫山泉跨

界推出”的提法已经不再过多出现。这

或许也是单一品牌推出跨界产品都将

面临的困境。一旦作为噱头的那股风

过去，销售疲软之后，产品应该如何继

续营销？

联合作战
大白兔+美加净
推出奶香味润唇膏
还有不少品牌，选择与其他品牌

合作，推出跨界产品。

大白兔奶糖，也是“跨界网红”中

的一位。早在今年 9月，大白兔奶糖就

曾与国产品牌美加净联名推出过一款

润唇膏。润唇膏不仅沿用了大白兔奶

糖的包装，连它的香味，也是独属于大

白兔奶糖的奶香味。

第一批大白兔润唇膏于 9 月 20

日上架，据媒体报道，在不到 2分钟的
时间内，所有的大白兔润唇膏全部被
抢空下架。次日，美加净紧急补货再次

上线开卖，售价由 78 元两支提升为

80 元两支，但仍被抢购一空。

59岁的大白兔奶糖和 56 岁的美

加净都是“老字号”品牌。美加净相关

负责人在接受媒体采访时曾表示，“尽

管如今年轻人可以很容易买到全球各

地的化妆品，以及各色进口的糖果点

心，但它们都难以取代很多人心中的

老牌国货情结。我们认为，当这些老字

号上升到了一种‘情结’的高度，便很

难被轻易替代。”

在电商平台淘宝上，记者浏览美

加净官方旗舰店发现，大白兔润唇膏

已恢复 78 元两支的价格，目前上架产

品仅为预售，但其月销量已经达到

8353 笔，买家评价基本都是好评，出

现频率最多的词句就是“满满的都是

童年记忆”。

而同样推出唇部产品的周黑鸭，

更是将“辣”的特性融入了与御泥坊合

作的小辣吻咬唇膏中。目前，小辣吻咬

唇膏已经停止发售，但这款商品为两

个品牌带来的议论和曝光依旧没有结

束。

一枝独秀
有鼻子有眼的“旺仔”胜过
看不见摸不着的“情怀”?
在所有食品品牌的跨界尝试中，

旺旺算是走得比较好的。

2018 年，旺旺先后与服装品牌

TYAKASHA、自然堂进行联名合作，

所推出的服装等产品，不仅成功吸引

了网友们的关注，在时尚界也颇受认

可，甚至在各大电商平台出现了诸多

山寨仿款。

据媒体报道，旺旺与TYAKASHA

联名的服装于 10 月 16 日进行小规

模发售。数据显示，卫衣、毛衣和零钱

包等联名产品均在 7 秒内售罄，还带

动了近 70 多万粉丝涌入旺旺天猫官

方旗舰店，客流量比平时翻了 10 多

倍。

而旺旺与自然堂联名推出的“旺

旺雪饼”气垫粉底，也受到了数据的肯

定。在 10月 20 日零点开启预售后，

仅 1天时间预定数已经近万。

即便风头过去，旺旺在天猫旗舰

店售卖的周边产品相较其他品牌仍然

很能“打”。12 月 3 日，记者发现旺旺

的两款周边产品月销量超过 1200

件。

究其原因，恐怕与其推出的“旺

仔”IP 形象不无关系。相比其他老字

号品牌只能给出一个看不见摸不着的

“情怀”，旺旺手中最大的王牌莫过于

旺仔的 IP形象。

旺旺似乎也逐渐意识到了其 IP

本身可能比食品更好卖。在接连推出

联名款的同时，旺旺内部也曾于 2017

年年末推出过“旺旺太阳星双创计

划”，计划孵化相关的运营团队，打造

“互联网 +文创 +食品”的模式。

专家
一个品牌的产品越多
对新生代消费者
的捆绑性越高
食品产业分析师朱丹蓬对记者表

示，传统食品企业频频尝试推出跨界

产品，是为了获取更多的新生代消费

者。

“现代社会，年轻人的需求越来越

多元。一个品牌的产品越多，它对新生

代消费者的捆绑性也就越高。这些跨

界的产品本质上都是为了增强与新生

代消费者的黏性，让整个品牌更加年

轻化，去满足新生代消费者的多维需

求。”

朱丹蓬称，“目前来看，还很难判

断哪一个品牌的跨界是成功的，大家

都在试水。虽然跨界产品推出以后，热

度和效应都有了，但最终能不能转化

为效果，还要再等等看。至少要到明年

第一季度，综合看各品牌销售方面的

数据，才能判断哪一家品牌的跨界是

真正成功的。”

据新华网

挟技术优势在世界各地攻城略

地、风光无限的互联网巨头可能要遭

遇新的“壁垒”。眼下多国正在酝酿出

台一项名为“数字税”的新政，分析人

士称谷歌、脸书等互联网巨头或成为

征税目标。那么，数字税到底为何物？

“潘多拉盒子”若被打开，巨头们会受

到多大的冲击？

引多国效仿

或在亚洲产生更大影响
据外媒报道，法国财政部长布鲁

诺?勒梅尔于近日宣布，将在今年底前

出台“数字税”。相关政策要求以数字

技术为核心的科技巨头向法国政府

支付“合理的”赋税。

此前，欧盟于 3 月 21 日公布了

针对美国科技巨头公司加征新税的

计划，同样预计于年底出台。

虽然欧盟的征税计划最终因为

瑞典等国反对而作罢，但这一做法却

启发了其他国家。韩国、印度和至少

另外 7 个亚太国家也开始研究新税

事宜；墨西哥、智利和其他拉美国家

也在考虑这一税收政策。

“欧盟等研究开征的数字税，其

实质是一国政府针对使用本国网络

数据且获利的市场主体征收的‘资源

使用金’。”研究税收政策多年的天津

财经大学博士臧建文对记者说，这一

税种之所以引起了众多机构的关注，

是因为其一旦开征，互联网巨头们每

年得支付高达数十亿美元的税金，且

这部分费用不容易转嫁给众多个体

用户。

臧建文表示，目前部分政府机构

认为，互联网企业具备以下 3 个条件

之一就将被划入征税范围：数字平台

收入达至一定规模、区域内平台用户

达到一定量级、平台内商业交易量达

到一定规模。“欧盟征税计划因瑞典、

丹麦等国家反对而被搁置，但数字税

或许在亚洲能产生更大影响。亚洲互

联网用户体量最大，跨国巨头们所占

的市场蛋糕也大，英国和韩国大概率

会率先尝鲜。”

现有规定难以适用
政策改革滞后于发展
数字税似乎已箭在弦上，但在采

访中记者了解到，其还存在许多待解

的“方程”。臧建文说，世界各国和地

区通用的税收原则是，应在利润产生

地征税，这一规定却很难适用于数字

税。

“由于互联网具有跨地域的特

点，许多数字服务通常会跨越一个甚

至多个国家或地区。因此，这类公司

的利润来源地难以被明确界定。如果

连地域都没法确定，又如何合理、合

法收税呢？”臧建文反问道。在他

看来，信息时代，企业的盈利模式

越来越依赖数字信息等无形资源，

但世界各国的税收政策并未与时俱

进，相关政策改革的步伐已落后于时

代发展。

在臧建文等业内专家眼里，与实

体企业相比，互联网科技企业，因其

经营范围全球化、盈利模式数字化等

经营特征，在规模增长、税收负担等

方面，已经享有较大的优势，这反而

凸显出当前世界税收制度的不公平。

“各国更应尝试构建适用于数字经济

时代的新型税收制度，这才是题中之

义，而非单纯地

征收一点点税

金。”臧建文说。

征数字税
是趋势
但短期内我

国不会征收
财政部发布

的《2018年会计信息质量检查公告》

显示，互联网行业近年来呈现高速增

长态势，成为中国经济增长的新动

能。但在检查中也发现，在互联网行

业中，部分企业存在跨境转移利润、

逃避缴纳税款等问题。

对此，臧建文分析，这意味着未

来政府有可能加大对相关企业的税

收稽查力度。“但这不意味着中国会

马上出台数字税政策。随着我国对外

开放程度的不断加深，尤其是跨国数

字企业数量增多，不排除未来政府会

对谷歌、脸书等国际巨头征收数字服

务税。但短期内，随着税收收入主体

由企业间接税向居民直接税转移，我

国推出此类间接税政策的可能性较

小。” 据《科技日报》

多国欲出“数字税”，互联网巨头被瞄准

学问文章 文章学问
———读《纸边碎语》札记

文 /张俊英

读万奇先生《纸边碎语》，感觉其文章乃学问文章、

文章学问。学问文章，是其文章以学问涵养而成；文章

学问，是其文章大多关乎写作学研究。

先说学问文章，是因为他有学问做底子，学识渊博，

积淀深厚，反映在文章中就自然而然地带着文化味、书

卷味，而无学究气。万奇先生是内蒙古师范大学文艺学

专业中国文论方向硕士研究生导师，是当代著名写作理

论家，著有《桐城派与中国文章理论》《文心之道：汉语写

作论说》，主编有《20 世纪中国写作理论史》《实用写作

技法指要》等。有这些学问做根基，其文岂能没有学问？

《纸边碎语》虽是散文随笔，但却依然保留有其做学问的

格调，旁征博采、通贯古今，且资料充实、论述扎实，行文

语言、闲雅平实。纵观全书文章，文字典雅，文思缜密，

叙述从容优裕，用语字斟句酌，论理丝丝入扣，处处见学

识，见学养，见机智，见风趣，有浓郁的学问气、醇厚的笔

墨香，字里行间，无不彰显出一名学者的本色和功力。

说是文章学问，是因为作为一名写作理论家，其散

文随笔自然离不开写作学研究，书中的《写书之妙》《艺

术与生活》《美文》《写作态度》《文章做法》等篇，本身就

是随笔式的文论；“师友琐记”一辑文章中，他所写的吴

调公、裴显生、刘锡庆、屈正平、王志彬、徐越化等，都是

写作学研究的名家，从中可以品味到这些学者在写作学

研究中的作为与风范；在“文情鉴照”一辑中，他为师友

写的序跋书评，则更是文论。他把有关文论的缜密思考，

自然融入在随笔的恬淡闲适之中，无不写得有识有学有

情，知性感性理性兼具，还真应了知堂老人的话：“作序

是批评的工作，他需得切要地抓住了这书和人的特点，

在不过分的夸扬里明显地表现出来，这才算是成功。”万

奇先生的序言评论，可谓深得知堂精髓。

关于文章的学问，书中颇多精识妙见，如他谈文章

“有法”“无法”时说：“崇尚无定法、无法，是着眼于文章

写作之道；强调有法，是立足于文章写作之术。”一句话

就把关系给说透了。他说：“艺术求美，经济求利，道德求

善，概念求真。”不能混淆道德与艺术，以善而代替美。说

“村郎文字无法无气，是俗文；学究文字有写作之法，而

少气骨，是雅文；唯有文忠文字（文士文字）法而无法，以

气灌之，‘行乎不得不行，止乎不得不止’，方是雅健之

文。”针对古今士人贬抑宋诗“以文字为诗，以议论为诗，

以才学为诗”的缺点，他却说，“倘转换一个角度看，三点

不足也可能是宋诗的优长：以文字为诗，追求散文化，纡

徒相济；以议论为诗，崇尚哲理化，情理相融；以才学为

诗，精于写作技法，奇正相参。”他点评克冰的《阿尔斯楞

的眼睛———闲情集》一书“有书斋的沉潜，有人间的情

怀，有理性的积淀，有感性的炽烈。”然后提出，在高等学

校从事文学教学和研究的人，最好“下水”，搞一点创作，

弄一点儿翻译，把自己的教学和研究与创作实践结合在

一起———学者作家化。有了创作的甘苦和体验，你对作

品的赏析、研究才能有不一样的感悟，才能说到点子上，

才能讲出真思想，做出真学问，展现真性情。万奇先生是

这么说的，其《纸边碎语》和他那些写作学论著一样，也

无不是“学者作家化”的典例。在《写书之妙》中，他说：

“一个念头，一种感觉，或一点想法，就会自动生长，联

想，延伸，铺排，想滚雪球一样，越滚越大，最后竟形成了

一本书。‘课虚无以责有，叩寂寞而求音。’”“碰到许多材

料，不知从何下手，便先分类，后排队，条分缕析，慎辨去

取，‘情曈昽而弥鲜，物昭晰而互进。’”他说有时找不到

感觉，就放一放，品茗聊天，放松状态下往往会有天机将

过去的材料激活，出现“义味腾跃而生，辞气丛杂而至”

之佳境。诸如此类集学识、思想、体验于一体的表达，《纸

边碎语》中俯拾皆是。看似在说写书做学问，其实不都是

写文章的经验之谈么？
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网红一时爽钱途真无量？
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